

## La dependencia al TLCAN pone a México en el epicentro de sismo económico mayúsculo: analistas

Por [Dulce Olvera](#)

El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) pende de un hilo luego de que Estados Unidos condicionó su cancelación en cinco años si los socios no aceptan sus condiciones. A nueve meses de las elecciones de 2018, dependiendo de los resultados del equipo negociador mexicano, será perjudicial o favorable para el PRI, evaluó la investigadora Aribel Contreras, quien descarta que nuestro principal socio comercial se salga del tratado porque también le sería perjudicial.

El dólar se ha alborotado de nuevo y cerró la semana hasta en 19.25 pesos. Sin embargo, si se cancela este histórico acuerdo comercial, se vendería hasta en 25 por unidad y la inflación no cedería, vislumbran diversos análisis.

Además, el PIB mexicano caería 2 puntos porcentuales durante el primer año –y hasta unos 4 puntos al siguiente año–, y la deuda pública del Gobierno federal se elevaría más de 10 puntos porcentuales, estimó la calificadora Moody's.

Esto pegaría principalmente a las entidades mexicanas que son exportadoras, ya que el país que gobierna Donald Trump es el destino de 80 por ciento de las exportaciones mexicanas, principalmente manufactureras.

Ciudad de México, 15 de octubre (SinEmbargo).– El comportamiento del peso frente al dólar ha vuelto a ser un termómetro de la áspera renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) a nueve meses de las elecciones presidenciales de 2018. El billete verde opera de nuevo por arriba de los 19 pesos luego de que Estados Unidos propuso una cláusula para finalizarlo en cinco años si los tres socios comerciales no acuerdan lo contrario durante ese periodo, así como la posibilidad de un acuerdo bilateral. Pero México y Canadá no coinciden porque dicen buscar el beneficio mutuo.

Ante el riesgo de un escenario pesimista, el Banco de México (Banxico) ha puesto en duda la posibilidad de que la tasa de inflación –precio de bienes y servicios por ahora arriba del 6 por ciento– vuelva a bajar al 3 por ciento en 2018, y la firma británica Capital Economics teme que el dólar se dispare hasta 25 pesos. Además, aunque lo considera improbable, Moody's Investors Services estima que si el TLCAN se cancela, el PIB mexicano caería 2 puntos porcentuales durante el primer año y hasta unos 4 puntos porcentuales al siguiente año. Además, la deuda del gobierno, actualmente casi el 50 por ciento del PIB, se elevaría más de 10 puntos porcentuales, alertó.

En febrero también había dibujado un futuro en que si se renegocia el TLCAN, como está sucediendo, las exportaciones bajarían un 5 por ciento y el crecimiento nacional caería un 1 por ciento, estimación en la que coincidió

la investigadora de la Universidad Iberoamericana, Aribel Contreras Suárez. En 2017 los analistas económicos y grupos financieros calculan un crecimiento promedio de 2.1 por ciento, menor al 2.3 por ciento de 2016.

Sin embargo, determinó la calificadora Moody's, la transición política tras las elecciones presidenciales representa un riesgo mayor que el fracaso en el acuerdo comercial, ya que retrasaría la implementación de las reformas estructurales, incluyendo la apertura del sector energético a la inversión privada, por lo que confía en el papel de oposición del Congreso.

“Una renegociación desfavorable frenaría el crecimiento y provocaría efectos secundarios negativos para las economías locales de los principales estados exportadores del país. Sin embargo, las propuestas iniciales podrían, en efecto, estimular el desarrollo industrial”, expuso en un reporte.

## LO QUE EXPORTAN LOS ESTADOS A EU

A nivel nacional los principales productos de exportación son maquinaria y equipo de transporte. Al interior cada entidad se especializa en bienes diferentes.



Aribel Contreras Suárez, investigadora del Departamento de Estudios Empresariales la Universidad Iberoamericana, dijo que en este proceso erradamente “acelerado” de la renegociación todavía hay un “gran abismo” entre las propuestas y el establecimiento de documentos, por parte de los 300 negociadores que discuten 28 temas. Descartó que

Estados Unidos se salga del acuerdo porque saldría “sumamente perjudicado”, sobre todo en estados dependientes de las exportaciones a México y Canadá como California e Illinois.

“La postura estadounidense es la que ha sido la más áspera y que más ha presionado, por lo que los canadienses y mexicanos han sido los que han estado conteniendo e intentado suavizar sin lograrlo”, dijo. “México y las cámaras comerciales debieron haber hecho desde antes de manera puntual el Plan B (diversificar las relaciones y sacar provecho de los otros tratados comerciales), pero el gobierno mexicano se ha quedado muy cojo ante el posible impacto económico”.

Durante 2016 los cinco principales productos que México exportó a Estados Unidos fueron las autopartes y accesorios de vehículos; camiones y autobuses; autos para pasajeros; computadoras; y equipo de telecomunicaciones, de acuerdo con US Census Bureau. El jitomate, aguacate y cerveza son los productos agropecuarios que más mandó.

A nivel estatal, son diez entidades las que concentran los envíos al vecino del norte, según datos del Atlas de Complejidad Económica citados por México, ¿Cómo Vamos?: Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, Sinaloa, San Luis Potosí, Nayarit e Hidalgo. En contraste, Quintana Roo, Baja California Sur y la Ciudad de México concentran menos de un 60 por ciento.

El representante del Partido Republicano en México, Larry Rubin, afirmó que se ha estimado que entre el primer y segundo semestre del año próximo concluyan las negociaciones, es decir, antes de las elecciones presidenciales de México.

La investigadora Aribel Contreras expuso que varios Secretarios de Estado están siendo “oportunistas” al pronunciarse sobre la renegociación sin conocimiento de por medio para postularse y autoconsiderarse presidenciables. Sin embargo, dijo, dependiendo de los resultados del equipo negociador mexicano será perjudicial o favorable para el Partido Revolucionario Institucional (PRI), actualmente en el poder bajo la sombra del candidato virtual Andrés Manuel López Obrador.